

ます。この加古川計画は、ぜひやりぬかなければなりません。そしてわ

鈴木商店の興亡

れわれの希望する愉快な明るい生活
ができるようになります。

りモラトリュームの措置が取られた次第です。

は台銀を援助してくれました。
—台灣銀行と鈴木商店との繋がり

4

—今年に入りドル不安からゴールド

ラッシュが勃発し、国際金融を動搖させましたが、日本においても、昭和初期に国内の銀行が一斉に取付けにあり、国内金融が一時ストップするという金融恐慌を経験しました。

金融恐慌当時、台灣銀行に勤務され
ていたと存じますがその頃のことを
いろいろお伺いしたいのですが…。

かけて日本の金融界は大いに動搖しましたね。それは第一次大戦の終結と関東大震災による物価の暴落暴騰のためですよ。あの頃私は台湾銀行

に勤務していたが、鈴木商店が窮境に陥った時、頭取から「君、神戸へ行つて今後台湾銀行から貸出す金の使途を報告するよう」に」と命ぜられ、神戸支店長佐々木義彦（後の東邦レーション社長、現日本貿易信用（株）社長）の下で神戸支店次席となり、鈴木商店の金融状況を見るに至った。後には鈴木の正社員となつた。日常業務をも見た。いよいよ鈴木

倒産に至った原因はいろいろあります
しうが最大の原因是何ですかと質
問したことがある。すると金子さん
の答に「松方（幸次郎、川崎造船社
長、金子さんと松方さんは前から

親しい間柄であった。終戦前松方さうんはロンドンに滞在していた)がロンドンから毎日経済情勢について電報してきて、英國ではインフレが起り物価が日々騰っている。ドイツ、フランスの大國みな同様であり、ひとり日本だけ例外になることはあり得ない。金は全部物に換えておけとの情報を寄せてきた。自分も同じ考へで銀行から借りられるだけ借りて物に換えようとしたがその頃は商品といつても繻ったものは専く手に入るもののは不動産と会社だけだった。それで会社を手に入れることにした。潰れた時には全株又は支配権を持つ会社が合せて五十ばかりあつた。後から調べてみると自分で買

行に安田善次郎という人がいて、さ
れ等の会社を処分しようとしたが買
手がいない一方会社には仕事はな
い。金利は払わねばならないし管理
費も要る。その損失が累積して遂に
破綻を来たしたんだ。その頃安田銀
行から聞いたのが自分からいふと
なく側で見ていた支店長達も随分物
に換えていた。さて戦争が終つてこ
れ等の会社を処分しようとしたが買

りモラトリームの措置が取られたり次第です。

▼融資を打からずには救済する方法はなかつたものでしようか……。

木の救済策、即ち台銀の救済策についての重大性から政府・日銀との間で今

▼取引の取り扱いが知りたいが台湾では、米、砂糖、樟脑、茶などが主要な産業であつて鈴木商店はその中の砂糖を取扱つていた。そのため台銀と取引が始まつたのでしよう。当時後藤新平さん（満鉄初代総裁、その後

産業であつて鈴木商店はその中の砂糖を取扱つていた。そのため台銀と取引が始まつたのでしよう。当時後藤新平さん（満鉄初代総裁、その後幾度か入閣、東京市長にも就任した）と金子さんは親しい仲で、台湾における樟脑の値段が下つて困っている時金子さんが後藤さんに樟脑の専売を断行しないと進言し、そ

の献策を容れて専売に踏み切ったのです。その後二人は意気投合し後藤さんは樟脳の取扱について鈴木に大きな力を与えた。

――その頃から深入りしていくわけですね……。

れば不況になつても手を引くことがあります。よく他人から鉛木には金子という偉い人が居たのに、何故潰れたのか、どこに原因があるのか聞かれる。私も潰れた後で、こ

のことを金子さんに伺った。

つた。高畠、永井、大屋などの英才は当時はまだ何れも三十才台で金子

さんに対する発言力は弱かつた。
（高畠氏は別として）

—現在銀行の再編成が論議されてい
るパニックのあとにも銀行の再編成
が行なれることは想ひますか。
。

「大戦の終結と関東大震災による物価の暴騰暴落のため深刻な打撃を受けた大口商社の倒産が次々に起り、その影響で銀行も改組再編成を余儀なくされたと思いますが……」

なくせられるものが多く、パニッケ後銀行の数は非常に少くなりましたがね」

▼私は神戸繁栄の道は大別して二つあると思う。第一は、周辺市町村の産業を開発、助長しこれ等との交通を便利にする二点、第二は口國、日

を侵略にすること 第二に中国 鮮を含む大東亜の貿易を盛んにすること。

港の新設、国鉄新幹線を敷設することに尽力しておられて誠に結構なことと思う。これ等の実現にはどうしても中央の助を借りねばならない。それにはもとと神戸の政治力を強めが必要がある。この頃は中央の名士